
作为一名音乐剧演员，往往伴随
着的是高强度的工作。对曹杨来说，即
便是这样的情况下，有重要的比赛还
是会忍不住熬夜看球。“备战‘好声音’
比赛之前的八月份，当时还在筹备新
专辑，结果碰上大巴黎打亚特兰大的
欧冠淘汰赛，那场比赛‘真蓝黑’一直
领先到终场前，然后补时阶段大巴黎
连进两球逆转晋级，实属难忘。然后就
是拜仁8比2狂屠巴萨，即便大家都觉
得当时拜仁的状态无敌，但巴萨拥有
梅西，可没想到最后会是这个结果，或
许是拜仁整体运转过于流畅。”
“仗着现在还扛得动，会更多地在

深夜看球赛。除了曼联，只要有时间，
豪门的比赛我都会看。不过从球迷情
感层面出发，说实话我还是最喜欢曼
联，哪怕这几个赛季成绩不咋地，因为
情结，这是我从小开始一路支持过来
的球队。尽管有时踢得臭我也会破口
大骂，但是第二天我还是会喜欢。”曹
杨苦笑着表示。
在曹杨的心中，一直留有一个遗

憾，那便是作为一名曼联球迷，至今还
未曾去过老特拉福德现场看过球赛。
“说说是球迷，的确一直想去，甚至在
2018年的时候已经在看机票了，准备
飞英国，然而临时增加了工作，就暂时
放下了，一直到今年突如其来的疫情，
也暂时只能做一个电视机球迷了。希
望等疫情结束，能够抽时间去老特拉
福德，现场看曼联的比赛。”
“哦对了，我在虹口足球场看过曼

联与热刺的季前赛，好像是去年暑假
的时候，当时是朋友给我的票，因为他
们都知道我是一名曼联铁杆。”回忆起
难得的现场观赛，曹杨的喜悦之情溢
于言表，“看到喜爱的球队就在眼前踢
球，这个感觉真是妙不可言。不过平心
而论，中国行对于球星而言无非就是
热身赛，基本上都是‘划划水’，不会拼
尽全力。不过热刺的孙兴鳭和小卢卡
斯都有在认真踢，他们给我留下了很
好的印象，我希望球员在保护身体为
第一目标的前提下，尽量发挥出最佳
水平。”

最近的一届世界杯是两年前的俄
罗斯世界杯，英格兰表现不错，最终收
获第四名，这令曹杨连连感叹“之前英
格兰的大赛成绩一直比较惨淡，没想到
这次还挺不错。足球就是这样，喜欢上
了一个队很难被他们哪怕低迷的战绩
所影响，因为从小的情结在，我也不会
随便就放弃了。像英格兰、曼联，大赛战
绩都不太好还时常会踢出让人很气恼
的比赛，但即便这样，我还是会关注。”
工作忙碌后的闲暇之余，曹杨还

喜欢玩FIFA足球游戏，在放松身心的
同时还能和最喜爱的足球“亲密接
触”，而这令他意外发现了孙兴鳭这块
“瑰宝”。“这款游戏里面有个很重要的
数据，那便是逆足，顾名思义指的是球
员不擅长的脚。他居然是双五星，而且
没有短板，左右脚很均衡，非常厉害，
在这样的情况下我去关注了他，毕竟
在整个游戏里也没几个双五星。”而谈

到了孙兴鳭，就免不了和曼联07黄金
一代、他的前辈朴智星相比。对于这两
位，曹杨也有着属于自己的想法。“和
朴智星相比，孙兴鳭的成就显然差了
一点，毕竟朴智星手握英超冠军和欧
冠冠军，还是首位欧冠决赛首发的亚
洲人。论俱乐部荣誉，孙兴鳭尚未获得
过俱乐部的奖杯。尽管从实力以及影
响力相比，两者差不多，不过竞技体育
终究比的还是荣誉，孙兴鳭在地位上
还差一点。”
然而，后生可畏，年轻就代表着希

望。如今的孙兴鳭不仅带领热刺攀升
联赛前三、欧联小组出线，还凭借去年
联赛对阵伯恩利的一条龙破门斩获英
超最佳进球，上周更是荣膺普斯卡什
奖。“热血沸腾”，曹杨用四个字形容看
到这种进球的感受。“这个球充分体现
了他超强的身体素质，展现了他强大
的自信心。那个球分出去一点问题都
没有，即便导致进攻节奏慢下来也不
背锅。事实上当时左右两边队友都举
手要球，如果这球不进他肯定会被责
怪，但是他打进了。这就跟我在台上表
演是一样的。”说到这，曹杨又联系到
了之前他自己比赛的场景，“因为我很
自信，明确自己能做到什么地步，就没
什么好怕的了。淘汰赛唱了一首《搁
浅》，这首歌不太容易，但因为之前演
音乐剧的时候唱了很多遍，所以熟练
度很高，跟孙兴鳭的反击一样，知道自
己一定能做好，所以就没太大压力。”
曹杨轻松地表示。

不甘只当屏幕粉，下场踢球过把瘾
除了爱看球，只要忙完了工作，曹

杨会抽空过一把踢球瘾。“其实从上学
开始我就喜欢踢球了，场上踢的位置
一直是中前场。你可能想象不到，我的
足球启蒙老师是我的小学语文老师
（笑）。语文老师是个中年上海男子，他
非常支持我们体育锻炼。有的小学主
课老师会来抢体育课，这种情况到了
临近期末考试时更甚。不过这位语文
老师很豁达，当时还兼任班主任，他让
所有主课老师都不得抢体育课。令我
印象最深的是，有一节体育课恰好排
在语文课之后。他来上课都会提着一
双回力球鞋，身着皮鞋、牛仔裤，一双
球鞋就放边上。等到下课铃一响，马上
换上球鞋，直接带一帮男生冲向操场，
连下课的10分钟都不放过，并且踢满
一节体育课，加一块差不多50分钟。
我感觉语文课的最后十分钟心思已经
飘到足球场上去了（笑）。他踢得也很
不错，我至今都认为他的启蒙方向是
正确的，当我们还是孩子的时候就传
授挺健康的足球观念。”回忆往事，曹
杨感慨颇多。

作为一名爱踢球的“少年”，曹杨
也算是一个“装备党”。在他的衣柜里，
摆满了各式各样的球衣，而他最珍视

的则是一件卢卡库的签名球衣。“当时
是通过国外朋友的渠道，设法联系到
了卢卡库的经纪人。因为我最喜欢的
球队是曼联，虽然当时小贝退役、C罗
离队，但对于曼联的感情从喜欢个人
到喜欢整个队。考虑到自己是踢前锋，
而当时卢卡库是曼联的当家前锋 ，经
常为球队摧城拔寨，特别想要一件他
的签名球衣，后来就如愿以偿了，哈
哈。”

12月11日是曹杨的29岁生日，零
时许他发了一个朋友圈，“三十而已，
善良为本。”在而立之年，作为一名音
乐剧演员以及歌手，曹杨的心愿则是
希望自己能做一个用实力说话的艺
人。之后12月15日，曹杨根据球队的安
排，如约来到金汇足球场，参加球队今
年最后一场业余球赛。中场休息，球队
为12月过生日的球友举办了一个小型
的庆祝仪式，曹杨便是其中之一。面对
全队衷心的祝福，曹杨许下了一个特
别的心愿，“别受伤，希望大家都是健
健康康踢球，友谊第一，比赛第二。”下
半场，曹杨披挂上阵，在场上踢得有模
有样，每次带球突破、过人都会引得场
下观赛的人群一片喝彩，也显示出他
门前高度灵敏的嗅觉。“其实踢球至

今，受伤没怎么影响工作，但还是在所
难免，因为工作的特殊性，万一哪天脸
上挂了彩，化妆师都救不了我（笑）。记
得《中国好声音》淘汰赛我唱《慢慢》的
前几天，我在江湾体育场踢球，结果不
小心被一个球击中，当时觉得也没什
么，后来回到节目组，化妆师问我怎么
鼻梁青了？难道是跟别人打架？这才意
识到受伤了。”
“被娱乐圈耽误的球星”，这是看

过曹杨踢球的人共同的心声。而当被
问及是否曾梦想成为一名职业球员，
曹杨笑着摆摆手，“这倒没想过，毕竟
接触足球的时候已经五六年级了，成
为职业球员需要从小系统地训练，足
球现在只是自己最大的爱好，因为我
很清楚职业和爱好的区别，有时踢球
时会很开心地幻想一下，当然也只能
放在心底深处。”
在曹杨看来，踢球对身体不一定

像是定期去健身房那么系统，更多的
则是起到培养意志、磨炼品格的作用。
“作为我们这一行的，体形还是很重要
的，除了踢球，我还会定期去健身房锻
炼，维持身材。说实话现在上海的天
气，羽绒服是根本不可能脱下来,但只
要一踢球，我穿个短袖就能上去跑，仿

佛忘却了寒冷。”曹杨笑着表示，还不
忘裹紧了自己厚厚的羽绒服。
作为一个热爱足球的歌手、演员，

将来如果有机会的话，是否愿意出演
足球题材的作品？对此，曹杨则兴奋地
表示：“如果有的话，那我一定会非常
享受。毕竟，当你的工作和爱好凑在一
块，没有什么会比这更加完美了。”初次见到曹杨，给人留下的第一印象便是“帅”。

“在电视上看到他感觉已经够帅了，没想到现实里见
到更帅。”几名球友这样评价道。高大、阳光、帅气，青
涩而又腼腆的笑，活脱脱邻家大哥哥的样子，笑起来
甜甜的，见人总是很客气地打声招呼，一点儿也没有
歌星的架子，在凉意阵阵袭来的岁末时节，带给他人
一丝暖意，让人如沐春风，倍感温馨。

对于曹杨而言，这次能够参加“好声音”的比赛，
也算是圆了自己多年来的一个夙愿。“之前一直从事
的是音乐剧演员的工作。在2017年，我参演了音乐剧
《不能说的秘密》，有幸被杰威尔（一家娱乐公司）发
现。当他们向我伸出橄榄枝时，我毫不犹豫地答应了
下来，因为成为一名歌手一直以来是我的梦想和夙
愿。这次能以歌手的身份参赛对我来说，也算是身份
的一种转变。”

踏上绚丽夺目的舞台，曹杨选择了一首原创歌曲
《微光》作为参赛曲目，深情款款的歌声赢得了三位导
师的转身。“上台前其实还是挺绝望的，因为是第二批
录影的缘故，第一批的时候导师席位已经接近满员。
当导师满席后，会对后上场的学员提出更高的要求。
由于今年赛制的特殊性，战队满员后导师若再转身，
就需要队内学员相互PK。所以这对导师而言，每一次
的转身都会变得极其慎重。当天参加录制的19个人，最
终只有我一个幸运儿（笑），看到结果后才如释重负。”

曹杨坦言。尽管脸上一直平静中满含笑意，不过话语
里透露出的满是“劫后余生”的感慨。
对于自己的导师，曹杨一直心怀感激之情。“特别

感谢导师谢霆锋，给予我很多专业方面的指导。他是
个全能的艺人，之前在音乐、影视等领域都有着不俗
的成绩，最近几年更是参与到美食文化中去，希望从
他身上能够学到专业艺人的素养，今后也希望自己有
更好的发展。”

武汉解封至今，已经过去了半年多。“好声音”赛
事方将英雄的城市作为总决赛的举办地，曹杨也为这
一决定感到高兴。“总决赛放在武汉是一个正确的决
定，我特别认同。因为现场聚集了四万多名观众，它能
够向世界展示，中国抗击疫情已经取得了阶段性的胜
利，武汉也挺了过来，这对身处刚经历过残酷疫情的
武汉人民来说能够起到振奋、鼓舞人心的作用。”

最终能够获得全国第四名，曹杨感到非常欣喜。
一路的过关斩将，在他看来，虽然这只是一个选秀节
目，但比赛需要一定的竞技状态，在规则范围内拿出
该有的“胜负心”，是对节目最大的尊重。与此同时，他
在不经意间联系到了自己最喜欢的足球上。“唱歌和
踢球是一样的。”曹杨笑着分析道。“这两件事有着共
通之处，都在于尽最大的努力在场下做好一切的准
备，上场以后才能全力以赴，不留遗憾。”他托着脑袋
努力思索了一会，继而缓缓吐露道。
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《中国好声音》总决赛第四名曹杨———

红魔拥趸敬武磊，欣赏申花曹 定
本版撰稿 本报记者 陈嘉明

谈起足球，曹杨一下提起了兴
致。“你知道吗？我从小就是曼联球
迷。”说到这，他已经禁不住连声笑了
起来，“记得我是从2002韩日世界杯
开始‘入坑’足球的，当时就特别喜欢
英格兰队。令我印象最深刻的便是小
贝在对阵阿根廷的比赛中打入了一
粒点球，之后他的庆祝过于夸张和兴
奋（惊讶），当时不懂为何会如此兴
奋，后来我回过头查了一下资料，才
明白原来是1998年世界杯他与现马
竞主帅西蒙尼曾有过节，这粒进球算
是一种复仇。当时我就被小贝圈粉
了！英格兰当时在我看来是一支很有
魅力的球队，至今还是除中国队以外
最喜欢的国家队。世界杯结束后的
2002-2003赛季，我开始看英超，从最
一开始我就喜欢上曼联了。犹记得当

时我正上初中预备班，学业还是挺繁
重的，而英超又是在凌晨，甚至我都
分不清看的是直播还是重播，但是我
很清楚地知道，我喜欢足球，可以说
我是同时喜欢上曼联和英格兰队的，
因为小贝这样一位共同的球星。不过
我看球的记忆还相对模糊，甚至连首
发11人都报不全，直到后来上了高
中，才算是一名真正的球迷，之后连
大名单都能倒背如流了（笑）。”
谈论起对足球的初恋，曹杨一下

打开了话匣子，对曼联过往的球星如
数家珍。“2004赛季的范尼我就很喜
欢，当时也是被他圈粉了。后面则是喜
欢上了C罗，毕竟他在曼联度过了几
年巅峰期，到后面他离队，在那一长段
时间里曼联都具备了极强的竞争力。”
翻看他的社交媒体，一张2007-2008
赛季曼联队首发11人的照片作为朋友
圈封面映入眼帘，这也表明了立场。C

罗、鲁尼、朴智星、特维斯、费迪南德、
范德萨等如雷贯耳的名字悉数在列，
而这套阵容也是他迄今看球以来，最
为欣赏的阵容。
曹杨坦言，现役球员里最欣赏的

还是C罗。“毕竟他从曼联出道嘛，巅
峰时期给曼联带来了巨大的成就，尽
管之后离开了曼联，对他的关注少了
很多。但是只要看足球，C罗就是一个
没法绕开的名字，因为总是会在不经
意间看到他的动态，真的是越老越妖，
和伊布一样，通过刻苦的自律和维持
健身的习惯，才得以一直保持在巅峰
的状态，如今35岁的‘高龄’依旧可以
在尤文担当队魂，甚至还能上演‘帽子
戏法’，确实让我佩服不已，哈哈哈。”
谈起自己的偶像，曹杨满脸都是藏不
住的笑意，一双好看的眼睛仿佛放出
了光芒。

如今的曼联，确实在英超中逐渐

失去了昔日的霸主地位。然而在曹杨
印象里，近几年来最深刻的一场比赛
莫过于2019赛季欧冠淘汰赛3比1逆
转大巴黎。“记得当时第二天就要去
韩国旅游，那天晚上干脆不睡了，打
算看完欧冠后直接去机场。2019年的
曼联大家都知道，实力确实差强人
意，和其他豪门球队有不小的差距，
再加之首回合被大巴黎踢了0比2，实
在感觉晋级希望渺茫，但是没办法，
作为球迷无论如何还是要看第二回
合，哪怕幻想仅仅抱有百分之零点零
一的奇迹，我都不会放弃。之后开场
后一下士气起来了，顿时感觉有戏。”
曼联没有让球迷失望，终场结束前拉
什福德打入点球，逆转晋级八强。曹
杨一下蹦了起来，连连感叹“这个夜
没白熬，球赛没白看”。笑意盈盈中带
着坚定的神色，他对曼联的喜爱可见
一斑。

签约周杰伦公司，
唱歌和踢球是互通的

曹杨也算是一个“装备党”，而他

最珍视的则是一件卢卡库的签名球衣

曼联就像自家孩子，打是亲骂是爱

“对于他而言，这个年纪

在外留洋，免不了付出更多

的努力。 如果选择回来，无

论是在生活还是薪资方面，

都会得到更好的回报，但是

他不为所动 ， 依然选择留

洋。 而且西乙的关注度和西

甲差距甚远，即便如此他还

是选择留队。 在我看来他对

自己的职业梦想有坚定追

求，这点让我很钦佩。

———关于武磊

“申花队我最欣赏曹 定， 因为是本家的缘

故，看到姓曹的球员会有种亲切感（笑），而且他

在边路的发挥也很稳定， 在场上踢得很有创造

性，经常会给对方后卫带来意想不到的压力。 之

前踢恒大一场比赛我看了，开场那记远距离吊射

入网非常有想象力。 上港队我最欣赏的则是王遷

超，他在刚结束的这个赛季发挥得非常好。 我记

得第一阶段的一场比赛，上港踢国安，整个上半

场上港的左路被对面的王刚冲得很狼狈。 下半场

王遷超换上场了，这条路立马就稳住了。 只有当

他不在场时，才显示出他的重要性。

———关于上海球队
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贝


